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 nformation
echnologyti

Информационная система управления учеб-
ным процессом сегодня необходима СГМУ 
как никакому другому высшему учебному за-
ведению. В нашем вузе много клинических 
кафедр, располагающихся на базе отдалённых 
друг от друга больниц, что доставляет немало 
неудобств как для студентов, так и для препо-
давателей и руководства
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ÏÐÅÑÑ-ÊÎÍÔÅÐÅÍÖÈß 
Ï.È. ÑÈÄÎÐÎÂÀ
26 января 2011 г. в актовом зале  
университета состоялась пресс-кон-
ференция ректора П. И. Сидорова. 
На ней присутствовали преподавате-
ли и студенты СГМУ, а также предста-
вители СМИ стр. 4-13
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ТЕМА НОМЕРА
25 января студенты отмечают 

любимый праздник – Татьянин 
день. Студенткам с именем 
Татьяна повезло вдвойне, их в 
этот день поздравляют сразу с 
двумя праздниками. Поэтому 
сегодня гостем редакции стала 
спортсменка, красавица, добрая 
и умная студентка факультета 
социальной работы Татьяна 
Катугина.

Почему тебя назвали Татья-
ной?

- Родителям просто понрави-
лось это имя, к тому же оно хоро-
шо сочеталось с моим отчеством 
Михайловна. 

Тебе нравится твое имя?
- В детстве оно мне не очень 

нравилось, а сейчас я довольна, 
что ношу имя Татьяна. 

Как тебя называют родные 
и друзья?

- Родители Танюшей, Танечкой 
зовут, а друзья – Таня, Танюха. 
Мне нравятся все варианты 
звучания моего имени. 

25 января тебя поздравля-
ют?

- Все поздравляют, и часто это 
для меня неожиданно, так как я 
забываю про этот день. 

В студенческой среде от-
мечается этот день? 

- Студенты любят все 
праздники(смеется), лишь бы 
повод был хороший. Наша 
группа очень дружная, и мы 
часто собираемся вместе. Но в 
этом году после сессии многие 
разъехались, поэтому 25 января 
собираться не будем. 

Кем хочешь стать после 
окончания университета?

- Если получится трудоустро-
иться, то специалистом по соци-
альной работе. Но я рассматри-
ваю и другие варианты, так как 
меня интересуют многие сферы. 
Думаю над получением второго 
образования. 

Чем занимаешься в свобод-
ное время?

- С 5 лет занималась спор-
тивной гимнастикой, посвятила 

«Татьяна русская душою» – писал Пушкин 
в 5 главе «Евгения Онегина». Однако во вре-
мена великого поэта имя Таня было ред-
ким, нераспространенным и давалось обычно 
простым крестьянкам. Согласно статистике, 
в 18 веке это имя получали всего лишь 
4 % девочек. Александр Сергеевич Пушкин 
увековечил имя Татьяна в одном из гениаль-
нейших своих стихотворных романов. Именно 

он заставил нас полюбить это имя, навсегда 
соединив его с ментальным понятием русской 
души.

Накануне Татьяниного дня мы встретились 
с одной из обладательниц этого имени про-
фессором, завкафедрой ортопедической сто-
матологии Татьяной Николаевной Юшмано-
вой. Сама она родом из Шенкурского района, 
речь у Татьяны Николаевны быстрая – такой 
особенный северный говор – как ручеек 
бежит. Заговорили об имени Татьяна, о его 
влиянии на ее судьбу.

В 60-е годы пропагандировали атеизм 
и детей называли вовсе не по святцам. Татья-
на Николаевна никогда бы и не задумалась, 
почему именно это имя она носит, если бы 
не случай. После окончания института по рас-
пределению она работала в Пинежском 
районе. Однажды в глухой деревеньке Еркино 
Татьяна Николаевна зашла в гости к древней, 
девяностолетней бабушке, та сразу спросила: 
«Знаешь, в честь кого тебя назвали? В соот-
ветствии ли с церковными книгами?» «Нет, 
родители об это ничего не знали, случайно 
имя выбрали», – ответила Татьяна Николаев-
на. Тогда бабушка достала большую книгу, от-
крыла 12 января (это день рождения Татьяны 
Николаевны), а там написано: «… день муче-
ницы Татьяны Римской. Отмечается 12 янва-
ря по старому стилю и 25 – по новому».

Имя очень много значит в жизни челове-
ка, и для Татьяны Николаевны Юшмановой 
оно определило характер, а вместе с ним 
и судьбу. В январе она отмечает не только 
День рождения, но и День Ангела, многие 
знакомые поздравляют именно 25 янва-
ря. «Мое имя наложило отпечаток на мой 
характер, – говорит Татьяна Николаевна, – 

умение постоять за себя, 
прагматичность, принципи-
альность – это все есть. Есть 
и недостатки, характерные 
для Татьян в целом, которые 
я в себе замечаю. Они упря-
мые и властные, не любят 
возражений, вспыльчивые. 
Да, я тоже вспыльчивая, род-
ственники говорят, что у меня 
взрывной характер».

Упорство, упрямство, уме-
ние преодолевать трудности 
и вместе с тем общитель-
ность, открытость, свой-
ственная Татьянам, помогли 
молодому врачу-стоматологу 
в первые ее нелегкие годы 
работы после института.

Татьяна Николаевна шла 
первая по распределению, 
с красным дипломом, в ко-
тором была единственная 
четверка по общей хирургии. 
Ехать в Пинежский район она 
совершенно не планировала. 
Бывшая земская больница 
в Карпогорах, отдельные 
деревянные домики, весьма 

посредственные стоматоло-
гические установки. Однако отработав там 
3 года, она не пожалела ни об одном дне. 
Сейчас многие студенты, учащиеся по целе-
вому набору, не хотят ехать после окончания 
вуза в область. Татьяна Николаевна считает, 
что это неправильно. Именно годы работы 
в районе стали для нее очень хорошим уро-
ком, отличной практикой. Становление ее как 

личности состоялось именно там. Суровый 
северный край научил Татьяну Николаевну 
не бояться трудностей и добиваться своей 
цели. Главный врач больницы утро начинал 
такими словами: «Здравствуйте, товарищи 
врачи и стоматологи». За 3 года работы 
упорная Татьяна Николаевна в корне из-
менила бытовавшее тогда мнение о стомато-
логах. Они стали считаться равноправными 
врачами, причем одной из трудных и нужных 
специализаций.

Работать было не просто, но интересно. 
Многочисленные командировки в отдален-
ные населенные пункты Пинеги. По льду, 
через реку или на самолете. С собой борма-
шина, прием пациентов на обычном стуле, 
а не в стоматологическом кресле. По вечерам 
вокруг дома волки бегают.

Татьяна Николаевна «русская душою» 
во всем находит свою особую прелесть. Гор-
деливая река Пинега с ее крутыми берегами 
и вековечные леса; летом и осенью – грибы, 
зимой – лыжные трассы. Все восхищает 
и трогает ее сердце. До сих пор она 2 раза 
в год ездит в Пинежский район. Там осталось 
много друзей и знакомых, которые ее всегда 
с радостью принимают.

25 января – не только день всех Татьян, 
но и день всего студенчества. Вспоминая 
свои студенческие годы, Татьяна Николаевна 
рассказывает: «Когда я училась в АГМИ, день 
студента не отмечался. Москва, Московский 
университет всегда отмечали этот праздник. 
А мы о нем даже не упоминали.

С удовольствием вспоминаю студенческие 
годы. Я была безусловным лидером, комсор-
гом курса. Входила в состав факультетского 
комсомольского бюро. В то время студен-

ческая жизнь была определена во многом 
комсомольским движением. У нас была 
очень интересная группа. Учились мы всегда 
хорошо. Весь наш курс в целом был достаточно 
сильным – 8 красных дипломов, из которых 
4 – в нашей группе. Наши ребята организо-
вывали все, что только можно было организо-
вать. Любили ездить в Малые Карелы кататься 
на лыжах. Любимым развлечением было ката-
ние на клеенках с крутых снежных горок. Было 
много синяков, но зато сколько счастья! Мы 
до сих пор встречаемся группой. В прошедшем 
году мы отметили 30-летие нашего выпуска.

Была награждена грамотой Центрального 
комитета комсомола, на тот период это счита-
лось серьезной наградой. В то время был се-
кретарем Сергей Глянцев. Именно он вырабо-
тал в нас активную жизненную позицию. Он 
говорил: “Я верю, что наше поколение будет 
жить при коммунизме”. Многое изменилось 
с тех пор в нашей жизни, в жизни страны, 
но это активное неравнодушное отношение 
к действительности в нас осталось».

В каждом слове, в каждой интонации 
Татьяны Николаевны звучат оптимистичные 
нотки, все пронизано жизнелюбием, душев-
ной живостью и молодостью.

«Я очень люблю студенческие мероприя-
тия. Мне нравится молодежный юмор, живой 
студенческий ум. Я всегда была в жюри 
на всех творческих вечерах. И сейчас по-
сещаю КВН стоматфакультета, игру «Что? Где? 
Когда?» Подобные игры, встречи зажигают 
студентов, позволяют им выйти за рамки 
учебного процесса.

Я очень люблю студентов и с огромным 
удовольствием с ними занимаюсь (веду за-
нятия со 2-го курса). Современные студенты 

очень разные. 
Одни целеу-
стремленные, 
хотят все знать, 
есть и такие, ко-
торые списывают 

и особо ни к чему не стремятся. Больше все-
го не люблю, когда студенты обманывают. 
Хочется пожелать нашим будущим врачам 
удачи, чтобы сейчас уже формировался вы-
сочайший профессионализм, востребован-
ности, уважения коллег, признания и любви 
пациентов. Многие наши студенты уже сей-
час довольно успешно работают с пациента-
ми. Люди идут на студенческие приемы, а это 
дорогого стоит. В этом я прежде всего вижу 
заслугу не только преподавателей, но и са-
мих студентов. Также желаю личного сча-
стья, ведь тыл у врача всегда должен быть. 
И, конечно, здоровья. Специальность наша 
нужная. При должном профессионализме 
она может быть хорошо оплачиваемой 
на сегодняшний день. Но всегда необходимо 
помнить о том, что здоровья наша профес-
сия забирает достаточно много. Американ-
ские ученые провели много исследований 
по профвыгоранию именно у стоматологов. 
Стрессовые ситуации постоянно присутству-
ют в нашей работе. Это связано и с вынуж-
денной необходимостью причинять боль 
людям, и с опасностью получить в наше 
время СПИДА и различных гепатитов травму. 
Поэтому каждый стоматолог со студенческой 
скамьи должен приучать себя к собранно-
сти, к умению качественно выполнить свою 
работу и при этом беречь себя. Студенты-
медики отличаются от других студентов 
тем, что гораздо больше времени и сил 
отдают учебе. Студенческие годы – это 
самые лучшие годы. Желаю, чтобы всегда 
присутствовало равновесие между учебой 
и той веселой жизнью, которой отличается 
студенческая пора». 

Екатерина Неманова, фото автора

Татьяна русская душою

Департамент науки, образования и кадровой политики Министерства 
здравоохранения и социального развития РФ, ректорат СГМУ, научный 
отдел поздравляют стипендиатов, проявивших способности в учебе 
и научной деятельности, и желают им дальнейших творческих 
успехов. 

В соответствии с приказом Министерства образования 
и науки Российской Федерации от 13.11.2010 № 1151 «О 
назначении стипендий Президента Российской Федерации 
и специальных государственных стипендий Правительства 
Российской Федерации аспирантам высших учебных 
заведений министерств и ведомств Российской 
Федерации на 2010-2011 учебный год» с 01.09.2010 г. 
стипендия Президента Российской Федерации 
назначена Гузенко Оксане Антоновне, аспирантке 
2-го  года обучения Института ментальной 
медицины.

Специальная государственная стипендия 
Правительства Российской Федерации 
назначена Горбатовой Марии Александровне, 
аспирантке 3-го года обучения кафедры 
ортопедической стоматологии.

этому виду спорта 10 лет, достиг-
ла звания кандидат в мастера 
спорта. Занималась волейболом, 
параллельно посещала занятия 
в художественной школе. Когда 
поступила в университет, стала 
заниматься легкой атлетикой. 
Помимо этого, занимаюсь на 
любительском уровне и другими 
видами спорта: горные лыжи, 
сноуборд, катание на коньках и 
роликах, а также хожу в бассейн.

А кроме спорта есть еще 
увлечения?

- Рисую портреты. Очень лю-
блю фотографировать, особенно 

природу, передалось увлечение 
от дедушки. 

Рисуешь портреты с на-
туры? 

- Нет, рисую с фотографии. 
Вживую рисовать очень тяжело 
для человека, так как рисую я 
небыстро, тщательно прорисовы-
ваю каждый штрих. 

Как все успеваешь? 
- Для этого есть выходные 

дни, когда можно с пользой 
потратить время. Если человек 
хочет, то он найдет время 
всегда, главное, было бы 
желание. 

ТАНЯ, ТАНЕЧКА, 
ТАНЮША

Твоя любимая книга?
- С детства люблю книгу 

Г.Н. Троепольского «Белый Бим 
Черное ухо». 

Что любишь слушать?
- Я меломан, поэтому слушаю 

музыку различных направлений. В 
школьные годы любила очень рок. 

Твое любимое время года?
- Все, кроме осени. 
Твой любимый цвет?
- Синий.
Что ценишь в людях?
- Искренность, открытость, 

доброту.
Марина Максимова,

фото Е. Немановой

аспирантке 3-го года обучения кафедры 
ортопедической стоматологии.
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направлениям. Одним их таких 
направлений должно стать раз-
витие Арктического региона. 

В целях изучения Аркти-
ческого региона в 2010 году 
были осуществлены две мор-
ские экспедиции: на научно-
исследовательском судне «Ака-
демик Федоров» и на морском 
спасательном буксире (МСБ) 
МЧС «Неотразимый».

В период с 21 июля по 9 октя-
бря была осуществлена высоко-
широтная экспедиция под флагом 
МЧС России на МСБ «Неот-
разимый» по маршруту Северного 
морского пути – Архангельск - 
Анадырь (Чукотский автономный 
округ). Протяженность перехода 
составила более 10000 км.

Помимо основных задач, 
таких как оценка состояния 
радиоактивных захоронений 
реакторов в заливах Новой 
Земли, установка радиометри-
ческих станций, обеспечиваю-
щих контроль за радиационной 
безопасностью Северного мор-
ского пути, проведение учений 
по спасению на воде в северных 
широтах, выполнялась и научно-
исследовательская работа по 
медицинской безопасности 
спасателей, моряков и жителей 
побережья в экстремальных 
условиях Арктики.

Это обусловлено тем, что в 
акватории Арктического региона 

и в его прибрежных населенных 
пунктах, по данным МЧС России, 
отмечается рост чрезвычайных 
ситуаций (ЧС) техногенного и 
экологического характера с не-
гативными медико-санитарными 
последствиями. Вопросы прогно-
зирования и ликвидации таких 
ЧС являются важнейшей состав-
ляющей по сохранению здоровья 
и обеспечению качества жизни 
людей, населяющих Арктику. 

Целью медицинского блока 
экспедиции, в которой принимал 
участие один из авторов этих 
строк, явилось изучение харак-
тера возможных ЧС, прогнозиро-
вание их медико-санитарных по-
следствий, выявление способов 
и методов коррекции таких по-
следствий на организм человека 
в условиях ЧС и воздействия 
экстремальных факторов аркти-
ческой среды. В ходе экспеди-
ции изучалась и существующая 
структура здравоохранения 
арктического побережья с целью 
ее совершенствования в сфере 
службы медицины катастроф 
как важнейшего элемента по 
своевременному реагированию 
в ЧС и оптимальному оказанию 
экстренной медицинской помо-
щи пострадавшим. 

Ю.Е. Барачевский,
зав. кафедрой МПЗ и МК; 

А.Н. Ишеков, преподаватель 
кафедры МПЗ и МК

АРКТИКА
ПОЛИГОН ДЛЯ НАУЧНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ

Россия, обладая уникальным 
географическим положени-
ем и занимая особое место в 
международных отношениях как 
морская держава, вносит огром-
ный вклад в изучение Мирового 
океана и в развитие морского 
судоходства. В соответствии 
с этим статусом наша страна 
должна поддерживать основ-
ные национальные интересы 
в Мировом океане, заключаю-
щиеся в обеспечении суверени-
тета Российской Федерации во 
внутренних морских и террито-
риальных водах, а также в воз-
душном пространстве над ними. 
Добиться этого возможно путем 
проведения активной социально-
экономической политики, со-
гласованной по функциональным 

Àðêòè÷åñêàÿ çîíà îáëàäà-
åò îãðîìíûìè çàïàñàìè 
ïîëåçíûõ èñêîïàåìûõ íà 
øåëüôå àðêòè÷åñêèõ ìî-
ðåé. Çäåñü ñîñðåäîòî÷åíû 
áîëåå 90% íèêåëÿ, êîáàëü-
òà è ìåòàëëîâ ïëàòèíîâîé 
ãðóïïû, 60% ìåäè, ïðàê-
òè÷åñêè âñå ðàçâåäàííûå 
ðîññèéñêèå çàëåæè òèòàíà, 
îëîâà è áàðèòà. Íåäðà Àð-
êòèêè ñîäåðæàò, ïî ðàçíûì 
îöåíêàì,  îò 70 äî 90% 
ðîññèéñêèõ çàïàñîâ çî-
ëîòà, àëìàçîâ, ñâèíöà, áîê-
ñèòîâ, àïàòèòîâ è ìíîãèõ 
äðóãèõ ïîëåçíûõ èñêîïàå-
ìûõ, èìåþùèõ íàèáîëüøóþ 
ýêñïîðòíóþ ïðèâëåêàòåëü-
íîñòü. Â  ýòîé çîíå äî-
áûâàåòñÿ îêîëî 80% ðîñ-
ñèéñêîãî ãàçà. Íà øåëüôå 
àðêòè÷åñêèõ ìîðåé âûÿâëå-
íû êðóïíûå ìåñòîðîæäåíèÿ 
óãëåâîäîðîäîâ, íà÷àëüíûå 
èçâëåêàåìûå ðåñóðñû êî-
òîðûõ äîñòèãàþò 100 ìëðä 
òîíí óñëîâíîãî òîïëèâà (â 
òîì ÷èñëå, 15,5 ìëðä òîíí 
íåôòè è 84,5 òðëí ì3 ãàçà), 
÷òî ñîñòàâëÿåò äî 25% ìè-
ðîâûõ ðåñóðñîâ. Çà íèõ è 
âåäóò áîðüáó ïîìèìî Ðîñ-
ñèè âåäóùèå àðêòè÷åñêèå 
äåðæàâû – ÑØÀ, Íîðâåãèÿ, 
Äàíèÿ, Êàíàäà, à â áóäóùåì 
ê íèì ìîãóò ïðèñîåäèíèòüñÿ 
è òàêèå àêòèâíî ðàçâèâàþ-
ùèåñÿ ñòðàíû, êàê Êèòàé è 
Èíäèÿ, óæå ñåé÷àñ ñòàâÿ-
ùèå òðåáîâàíèÿ îá îòêðû-
òèè âíóòðåííèõ âîä Ñåâåð-
íîãî Ëåäîâèòîãî îêåàíà äëÿ 
ñâîáîäíîãî äîñòóïà âñåì 
îñòàëüíûì ãîñóäàðñòâàì.

24 äåêàáðÿ â îâàëüíîì çàëå 
àäìèíèñòðàöèè îáëàñòè ñî-
ñòîÿëàñü öåðåìîíèÿ âðó÷åíèÿ 
ãóáåðíàòîðñêèõ ñòèïåíäèé ñòó-
äåíòàì, àñïèðàíòàì è äîêòîð-
àíòàì ïî èòîãàì 2009 - 2010 
ó÷åáíîãî ãîäà. Îò Ñåâåðíîãî 
ãîñóäàðñòâåííîãî ìåäèöèí-
ñêîãî óíèâåðñèòåòà ñòèïåíäèè 
ïîëó÷èëè: Ñâåòëàíà Âëàäè-
ìèðîâíà Ìàðóíÿê, äîêòîðàíò 
êàôåäðû ïñèõèàòðèè è êëèíè-
÷åñêîé ïñèõîëîãèè; Îëüãà Âà-
ñèëüåâíà Äîëãèõ, àñïèðàíò 
2-ãî ãîäà îáó÷åíèÿ êàôåäðû 
ãèñòîëîãèè,  öèòîëîãèè è ýì-
áðèîëîãèè; Êîíñòàíòèí Ìè-
õàéëîâè÷ Ãàéäóêîâ, àñïèðàíò 
2-ãî ãîäà îáó÷åíèÿ êàôåäðû 
àíåñòåçèîëîãèè è ðåàíèìà-
òîëîãèè; Åêàòåðèíà Ïàâëîâíà 
Ìàòðîñîâà, ñòóäåíòêà V êóðñà 
ïåäèàòðè÷åñêîãî ôàêóëüòåòà; 
Òàòüÿíà Ïàâëîâíà Àíòðîïî-
âà, ñòóäåíòêà V êóðñà ñòîìà-
òîëîãè÷åñêîãî ôàêóëüòåòà; 
Àñÿ Íèêîëàåâíà Øóðóíäèíà,  
ñòóäåíòêà VI êóðñà ëå÷åáíîãî 
ôàêóëüòåòà.

ôîòî Å. Íåìàíîâîé

Подведены итоги рейтинга преподавателей 
и кафедр СГМУ за 2009-2010 учебный год.

С 2005 года в СГМУ проводится рейтинг 
преподавателей и кафедр. Цель его в том, 
чтобы выявить лучших преподавателей с точки 
зрения результативности работы за учебный 
год в педагогической, научной и лечебной 
работе и поощрить их. Особенностью рейтинга 
прошлого года стал переход на информа-
ционную систему заполнения и обработки 
данных. Все 550 преподавателей университета 
получили пароль и логин для работы в личном 
кабинете по заполнению рейтинговых листов, 
а инженером по качеству Поживилко Н.В. 
проведено 42 консультации для сотрудников 
кафедр по работе с информационной системой 
«Рейтинг ППС». В конце декабря комиссия по 
подведению итогов рейтинга ППС и кафедр 
утвердила результаты рейтинга и приняла 
решение информировать общественность о его 
итогах. Итак, в рейтинге участвовали 239 пре-
подавателей от 46 кафедр университета. В 
статье приводятся только высокие результаты 
рейтинга по группе клинических и теоретиче-
ских кафедр и по группам докторов наук, кан-
дидатов наук и преподавателей, не имеющих 
ученой степени, работающих на клинических и 
теоретических кафедрах. 

Клинические кафедры, имеющие высо-
кий уровень рейтинга по итогам 2009-
2010 учебного года:

Кафедра неонатологии и перинатологии • 
(250,23 б.)
Кафедра анестезиологии и реаниматоло-• 
гии с курсом клинической фармакологии 
(234,91 б.)
Кафедра пропедевтики детских болезней и • 
поликлинической педиатрии (154,32 б.)
Кафедра стоматологии детского возраста • 
(152,88 б.)
Кафедра ортопедической стоматологии • 
(148,53 б.)
Кафедра факультетской хирургии с курсом • 
урологии (139,30 б.)

Доктора наук клинических кафедр, 
имеющие высокий уровень рейтинга по 
итогам 2009-2010 учебного года:

Воробьева Надежда Александровна (926,5 б.)• 
Юшманова Татьяна Николаевна (647,9 б.)• 
Вилова Татьяна Владимировна (525,7 б.)• 
Дыньков Сергей Михайлович (491,5 б.)• 

Кандидаты наук клинических кафедр, 
имеющие высокий уровень рейтинга по 
итогам 2009-2010 учебного года:

Андреева Елена Александровна (294,75 б.)• 
Щукина Евгения Георгиевна (205,45 б.)• 
Якушев Игорь Борисович (200,05 б.)• 
Кузнецов Владимир Николаевич (185,05 б.)• 
Хлопина Инна Анатольевна (168,5 б.)• 
Скрипова Наталья Владимировна (159,9 б.)• 
Ларионов Сергей Николаевич (158,4 б.)• 
Кашутин Сергей Леонидович (156,15 б.)• 
Котлова Ольга Вадимовна (153,4 б.)• 
Усынина Анна Александровна (152,5 б.)• 
Агафонов Владимир Михайлович (150 б.)• 
Буланова Ирина Анатольевна (148,3 б.)• 
Макарова Анна Александровна (142,2 б.)• 
Шелыгин Кирилл Валерьевич (133,35 б.)• 

Преподаватели (без ученой степени) 
клинических кафедр, имеющие высокий 
уровень рейтинга по итогам 2009-2010 
учебного года:

Зеленкова Мария Васильевна (256,1 б.)• 
Горбатова Мария Александровна (169,3 б.)• 
Харькова Ольга Александровна (156,7 б.)• 
Плаксина Надежда Юрьевна (132 б.)• 

Теоретические кафедры, имеющие вы-
сокий уровень рейтинга по итогам 2009-
2010 учебного года:

Кафедра гигиены и мед. экологии (292,34 б.)• 
Кафедра педагогики и психологии (169,19 б.)• 
Кафедра микробиологии, вирусологии, • 
иммунологии (140,46 б.)
Кафедра общественного здоровья, здраво-• 
охранения и социальной работы (90,21 б.)

Доктора наук теоретических кафедр, 
имеющие высокий уровень рейтинга по 
итогам 2009-2010 учебного года:

Гудков Андрей Борисович (961,35 б.)• 

РЕЙТИНГ 
Светличная Татьяна Геннадьевна (429,1 б.)• 
Бажукова Татьяна Александровна (419,65 б.)• 

Кандидаты наук теоретических кафедр, 
имеющие высокий уровень рейтинга по 
итогам 2009-2010 учебного года:

Лисишникова Людмила Петровна (374,9 б.)• 
Бобун Ирина Ивановна (362,7 б.)• 
Варакина Жанна Леонидовна (304,75 б.)• 
Бондаренко Елена Георгиевна (291,25 б.)• 
Цыганова Ольга Альбертовна (288,95 б.)• 
Гордиенко Татьяна Александровна (232,7 б.)• 
Попова Ольга Николаевна (231,45 б.)• 
Хаснутдинова Светлана Леонидовна • 
(225,15 б.).
Унгуряну Татьяна Николаевна (224,75 б.)• 
Ушакова Татьяна Николаевна (218,4 б.)• 
Симонова Галина Владимировна (215,5 б.)• 
Ульяновская Светлана Александровна  • 
(213,75 б.)

Преподаватели (без ученой степени) 
теоретических кафедр, имеющие высокий 
уровень рейтинга по итогам 2009-2010 
учебного года:

Рапина Яна Владиславовна (227,8 б.)• 
Козловский Владимир Дмитриевич (172 б.)• 
Демин Александр Викторович (159,3 б.)• 
Коновалова Людмила Владимировна • 
(154,8 б.).
Тарасова Анна Владимировна (149,8 б.)• 
Лозовицкий Дмитрий Витальевич (148 б.)• 
Гарай Ирина Игоревна (132,6 б.)• 
Кондратьева Маргарита Николаевна • 
(128,1 б.)
Цыбун Ирина Владимировна (126,9 б.)• 
Дудоладова Елена Борисовна (124 б.)• 
Мягконосова Александра Савватиевна • 
(116,9 б.)
Демяненко Петр Николаевич (114,6 б.)• 
Мальцева Олеся Владимировна (112,3 б.)• 
Антонов Андрей Георгиевич (103,8 б.)• 
Стрелкова Елена Александровна (101,6 б.)• 
Волкова Татьяна Юрьевна (99,5 б.)• 
Виноградова Елена Сергеевна (99,5 б.)• 
Козловская Наталья Николаевна• 
(99,2 б.)
Абрамова Мира Сергеевна (98,3 б.)• 
Шилова Татьяна Яковлевна (96,4 б.)• 

Е.Ю. Васильева, проректор по качеству

А.Н. Ишеков
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

П. И.: Здравствуйте, уважаемые 
журналисты, коллеги и студен-
ты. Сегодня в этом зале будет 
проходить пресс-конференция, 
посвященная теме, которая 
многих оставила неравнодушны-
ми, поскольку речь шла о судьбе 
вуза и ректора. Мотивацией 
организации пресс-конференции 
явилось то, что в ближайшее 
время я завершаю знакомство 
с материалами уголовного дела, 
и для меня является очень важ-
ным донести до коллектива уни-
верситета, общественности свое 
видение концепции защиты. Мои 
мысли по этому поводу уже были 
опубликованы в газете «Правда 
Севера». Я готов ответить на лю-
бые ваши вопросы.

Александр Суханов, ИА «Рус-
норд»: Следствие заявляет о не-
скольких эпизодах и заявителях. 
Расскажите, пожалуйста, коротко 
об этом.

П. И.: Главное – несовпадение 
моего видения дела со следстви-
ем, которое достаточно просто, 
механистично и формально 
уложило все то, что стало его 
достоянием, в статью уголов-
ного кодекса, – это слишком 
просто. На самом деле, это 
были гражданско-правовые 
отношения (и мы это будем от-
стаивать в суде) между врачом-
психотерапевтом и пациентами, 
между тренером-психологом 
и клиентами. Весь коллектив 
знает, что я уже лет 15 как 
консультирую в нашей консульта-
тивной поликлинике. В бесплат-
ном режиме мною оказывается 
помощь сотрудникам СГМУ и их 
родственникам. 90 % техперсона-
ла нашего вуза – мои пациен-

ты. Например, мы никого не 
увольняем за пьянство: человек 
встает перед выбором – лечить-
ся или потерять работу, многие 
выбирают первое. Уже 10 лет 
у нас работает Центр тренинга 
и бизнес-технологий. Бизнесме-
ны и предприниматели проходят 
тренинги у нас на 3-м этаже. Про-
водятся коучинг-сессии, я лично 
ими занимаюсь. «Коуч» – от англ. 
«тренер». Подобные сессии быва-
ют кабинетные, и я их регулярно 
провожу у себя или на рабочем 
месте. Во всех руководствах 
по менеджменту написано, что 
руководитель должен видеть са-
мые трудные, проблемные места 
и появляться в таких местах, ра-
ботая с руководителями соответ-
ствующих подразделений, – это 
называется коучинг на рабочем 
месте. Кроме того, я научный ру-
ководитель клиники наркологии 
и психотерапии «Диона». Все те, 
кто дал на меня показания, – 
это мои пациенты и клиенты. 
Этими людьми достаточно легко 
манипулировать. Представите-
ли следствия заявили в одной 
из газетных статей, что все очень 
стереотипно и однообразно 
в показаниях свидетелей. Дело 
не в свидетелях, а в том, как 
это прочитывал единственный 
следователь.

Илья Азовский, главный ре-
дактор газеты «Правда Северо-
Запада».

Адвокат Илья Михайлович 
Уткин: Уважаемый Илья Вик-
торович, у меня к Вам личное 
обращение. Мне стало известно, 
что Вы на своем сайте разме-
стили некий ролик, который, как 
Вы считаете, имеет отношение 

к уголовному делу. Просьба: либо 
лично Вы снимете этот ролик, 
либо мы это сделаем через суд. 
Спасибо.

Илья Азовский: Сегодня не моя 
пресс-конференция, а ваша, уж, 
позвольте, я ничего снимать 
не буду. Касаемо того ролика, 
который размещен сейчас на сай-
те. В этом ролике (36 секунд) 
Павел Иванович Сидоров, ну или, 
по крайней мере, человек как две 
капли воды похожий на него, раз-
говаривает в кабинете с Ярыги-
ным, передается пакет с деньга-
ми. Ярыгин жалуется на жизнь, 
что у него зарплата сначала была 
45 тысяч, потом 20, живет он 
трудно, но тем не менее все, что 
должен, он отдаст. Павел Ивано-
вич, о каком долге идет речь?

Второй вопрос: если речь 
идет все же о долге, Вы со всех 
должников приходите лично в ка-
бинет собирать? Если мне кто-то 
должен, то этот человек ко мне 
приходит, а не я к нему.

И третье: в преамбуле сегод-
няшней пресс-конференции было 
сказано, что идет некое давление 
со стороны правоохранительных 
органов. Хотелось бы эту фразу 
облечь в какие-то конкретные 
факты. То есть, допустим, Ба-
стрыкин Вам звонит и угрожает: 
«Сейчас быстренько сливаемся 
с С(А)ФУ или я Вас посажу», или 
Шперлинг это делает. Конкретные 
факты нужны с доказательства-
ми. Как заметил адвокат Уткин, 
за слова и опубликованные мате-
риалы надо отвечать. Представьте 
факты давления на Вас со сторо-
ны следствия. Дело вовсе не в на-
шем отношении к Вам, а в том, что 
нужно представлять факты.

П. И.: Да, Ярыгин в самом деле 
возвращал мне долг. То, что 
ректор должен приходить лично 
к отдельным сотрудникам, можно 
объяснить тем, что коучинг-
сессии по самым проблемным 

вопросам проводятся именно 
в таком формате. С Ярыгиным 
неоднократно обсуждались про-
екты развития ветеринарного 
центра, создание зооветери-
нарного института. Его клиника 
занимала 3 этажа, вход в нее 
был с внутреннего двора вуза. 
По многократно обсужденному 
на ученом совете университета 
плану реконструкции главного 
корпуса внутренний двор пла-
нировалось закрыть стеклянной 
крышей и вход в ветеринарный 
центр необходимо было сделать 
с Троицкого проспекта. Кстати, 
такие отдельные входы дав-
но сделали «Университетская 
клиника» и студенческое кафе. 
Ярыгин жаловался, что не может 
найти инвесторов на разработку 
проекта и строительство нового 
входа, на проведение ремонтных 
работ внутри центра. Вкладывать 
бюджетные средства универ-
ситета в частную структуру вуз 
не имел права. Мне пришлось 
самому найти инвесторов, но, 
зная Ярыгина, они потребовали, 
чтобы я выступил поручителем. 
Я был лишь гарантом по очеред-
ной инвестиционной программе.

То, что произошло со мной, 
сегодня на собственных судьбах 
стало известно многим сотрудни-
кам и профессорам СГМУ. Не буду 
называть фамилию декана одно-
го из наших факультетов, которая 
под создание реального иннова-
ционного предприятия в течение 
нескольких лет занимала деньги 
у коллег и просила их выступить 
поручителем своих банковских 
кредитов. Из нескольких десят-
ков человек только один догадал-
ся взять расписку. У меня на днях 
была одна из наших уважаемых 
профессоров, с которой банк 
требует 1 млн рублей как с пору-
чителя реального должника. Она 
попала точно в такую же ловушку, 
как и я в свое время.

По поводу давления. Вы 
все прекрасно понимаете, что 
было бы излишней драматиза-
цией сажать человека в тюрьму 
за 50 тыс. руб. В один день суд 
принимает решение оставить 

меня на подписке о невыезде 
и через несколько часов, в на-
рушение всего и вся в процессу-
альном кодексе, новое засе-
дание суда решает поместить 
меня в тюрьму. Все это можно 
прочитать только как давление 
заказчика.

Следствие по моему делу про-
ходило волнообразно. Вначале, 
в апреле – мае, сбор показаний, 
затем ожидание: умрет или не 
умрет в тюрьме. Не умер, и новая 
волна давления на меня уже 
в сентябре – октябре с требова-
нием все подписать.

Адвокат: 7 месяцев Павел Ива-
нович находился под следстви-
ем и 7 месяцев ему не давали 
свидания с родственниками. Вот 
передо мной письмо следователя 
Шарапова от 29 мая 2009 года: 
«Одновременно сообщаю, что все 
необходимые действия по уголов-
ному делу в отношении Сидорова 
еще не выполнены, поэтому сви-
дание не может быть разрешено. 
В соответствии с федеральным 
законом свидания с обвиняемым 
разрешаются родственникам 
по усмотрению следователя, и это 
является его правом, а не обя-
занностью». Один единственный 
человек – следователь – решает, 
дать или не дать свидание. Это 
разве не давление?

П. И.: На пресс-конференции 
присутствует Мария Алексан-
дровна Захарова – мой секре-
тарь в то время. Маша, может, 
поясните, с чем Вы столкнулись?

Мария Захарова: В момент 
задержания Павла Ивановича 
я работала у него в приемной 
секретарем. Где-то через месяц 
после произошедших событий 
мне на работу позвонили, и неиз-
вестный мужчина предложил дать 
комментарий по поводу задержа-
ния ректора. Когда я отказалась, 
он сказал мне следующее: «Скоро 
сама с ним сядешь, сука, если не 
дашь показания». Через день мне 
снова позвонил на работу тот же 
мужчина, предложил дать пока-
зания против вора следователю 
Шарапову и продиктовал мне 

номер его телефона. Он же задал 
мне вопрос, не боюсь ли я ходить 
одна вечерами по подъездам. 
Я написала заявление в прокура-
туру. После этого на работу ко мне 
пришел дознаватель. Записал 
все произошедшее с моих слов 
и уточнил, что по итогам линг-
вистической экспертизы слово 
«сука» оскорбительным не явля-
ется и что следователь Шарапов 
мне не звонил и никого не просил 
мне звонить. Через несколько 
дней мне пришел нелепый ответ 
из прокуратуры с огромным коли-
чеством ошибок, в котором мне 
было отказано в возбуждении 
уголовного дела ввиду того, что 
(далее цитата из письма): «В дей-
ствиях неустановленного лица 
по имени Денис состав преступле-
ния отсутствует», так как конкрет-
ными физическими действиями 
его высказывания в мой адрес 
подтверждены не были. Номер 
телефона личности звонившего 
милиции установить не удалось. 
Сразу после звонка я попроси-
ла своих знакомых установить 
номер, с которого был совершен 
звонок. Мне сказали, что звонили 
из УВД на Воскресенской.

Светлана Некрасова, газета 
«Архангельск»: Павел Иванович, 
я с вопросом по поводу докумен-
та, который нам выдавали при 
входе: «Справка о провалившей-
ся попытке рейдерского захвата 
СГМУ». Раз это документ, жаль, 
что без подписи. Правильно ли 
я понимаю, что рейдерский за-
хват был осуществлен со стороны 
Северного (Арктического) феде-
рального университета. Второй 
вопрос по поводу брошюры, 
о которой сказано в этом же до-
кументе. О чем идет речь?

П. И.: Понятно, что, когда проис-
ходили эти события, С (А)ФУ еще 
не было. Была только дискуссия 
и в сослагательном наклонении 
обсуждалось, кто и как туда 
войдет. Я последовательно пытал-
ся доказывать, что медицинское 
образование надо сохранить. 
Да, на меня оказывалось в том 
числе и публичное давление, 
и свидетелей тому масса. От меня 

требовалось подписать соглаше-
ние о вхождение в С (А)ФУ. Мы 
не отказывались сотрудничать 
в программном режиме. На самом 
деле, мы на 10 лет опередили 
С (А)ФУ, закрепив за собой во-
обще сам бренд «Северный». 
В 2000 году мы стали Северным 
государственным медицинским 
университетом. Была напряжен-
нейшая дискуссия с Петрозавод-
ским государственным универ-
ситетом, который хотел стать 
Северным государственным уни-
верситетом. Благодаря поддержке 
Анатолия Ефремова нам удалось 
отстоять свою позицию. Мы все 
в ментальности своей подозрева-
ем, что живем в столице Русского 
Севера или хотя бы Европейского. 
Мы вместе с С (А)ФУ нормально 
сегодня делаем Архангельск уни-
верситетским городом.

По второй части вопроса. 
За все то время, что я являюсь 
ректором, мной не был уволен 
ни один профессор-пенсионер. 
На пенсию сегодня не прожи-
вешь, это сплошное унижение. 
У нас введена такая долж-
ностная ниша, как профессор-
консультант. Многие в уни-
верситете работают до 80 лет 
и больше. Все те, кто меня кри-
тикует и пытается уничтожить, – 
продолжают работать. Один 
из ветеранов-анатомов СГМУ 
опубликовал брошюру. Опубли-
ковав досье моё и моих трудных 
пациентов из числа наших про-
фессоров, этот ветеран окон-
чательно разоблачил себя как 
банальный доносчик и, говоря 
современным языком, моббинг-
террорист. Моббинг – это травля 
с целью изгнания человека 
с работы, доведения до самоу-
бийства, физического уничтоже-
ния. Сегодня моббинг – это уже 
психиатрический диагноз. Лечить 

своих моббинг-террористов 
я старался терапией – творче-
ским самовыраженим. В этой 
брошюре мой оппонент сам пи-
шет, что именно я вдохновил его 
писать воспоминания. Это и есть 
доступная для него психотерапия. 
В последнем за 15 лет 8-м вы-
пуске (2010 г.) он окончательно 
себя разоблачил, опубликовав, 
образно говоря, собственную 
«историю болезни», сотканную 
из кляуз и доносов.

Елена Царькова, «Руснорд»: 
Павел Иванович, как Вы оце-
ниваете систему медицинской 
службы ФСИН и работу тюремной 
больницы?

П. И.: Основная задача и миссия 
медицинской службы ФСИН – 
обслуживание следствия. Там 
нет ни лекарств, ни оборудова-
ния, ни ресурсов для того, чтобы 
реально помогать заключенным, 
поддерживать их здоровье. Здесь 
ничего не изменилось по сути 
со времен НКВД. Один яркий 
пример из истории. В 70-е годы 
сотрудником АГМИ был бывший 
полковник НКВД, который очень 
гордился тем, что все его подслед-
ственные всегда подписывали 
признательные показания, при 
этом никаких следов пыток на их 
телах не было. Он приписывал 
себе изобретение техники допро-
са, когда на голову подследствен-
ного одевалось ведро, по кото-
рому молотили дубиной, – через 
минуту человек терял сознание. 
Задачей врача было приведе-
ние несчастного в чувства для… 
продолжения «следственных дей-
ствий»! Сегодня техники допроса 
иные и дизайн современных 
пыток более психологизирован.

Эфтаназия – это повседнев-
ная практика тюремной больни-
цы, я сам через это прошел.

26 января 2011 г. в актовом зале университета со-
стоялась пресс-конференция ректора П. И. Сидоро-
ва. На ней присутствовали преподаватели и студен-
ты СГМУ, а также представители СМИ:

«Медицинская газета» (г. Москва), 
газета «Медицинский вестник» (г. Москва),
газета «Архангельск», РИА «RUSNORD»,
РИА «Новости», газета «Правда Севера»,
информационно-аналитическое агентство
«Эхо Севера», газета «Правда Северо-Запада»,
газета С(А)ФУ «Арктический вектор»,
ФИА «REGNUM», ИА «Двина-Информ»,
«Архангельское городское телевидение (АТК-МЕДИА)»,

ГТВиРК «Поморье», радио «Поморье»,
Деловой портал Архангельской области «Бизнес-Класс»,

информационный портал «29.ru»,
газета «АиФ в Архангельске» и др.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ 
П.И. СИДОРОВА

И.А. Турабов

П.И. Сидоров

И.В. Азовский
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Например, аппарат для при-
нудительного внутривенного 
введения препаратов (в моем 
случае инсулина) под названием 
«перфузор» 1980 года выпуска! 
При уровне сахара в крови 
в 20 раз выше нормы, выжить 
можно только на этом аппара-
те. Но необходимо регулярно 
мониторировать сахар в крови, 
который в моем случае за ми-
нуту мог падать до критически 
низких цифр (менее 1 ммоль/л). 
Несколько раз в предагональ-
ном просветлении сознания 
мне удавалось в последний 
момент вырывать иглу из вены 
и оставаться в живых. Я знал, 
как можно выживать, слава 
Богу, я был врачом. Перфузор 
тюремной больницы – это 
«машина легального убийства», 
иначе его назвать нельзя. 
Тюремная больница вообще не 
имеет лицензии на специализи-
рованную медицинскую помощь, 
в моем случае эндокринологиче-
скую. Любых сложных и тяжелых 
пациентов-подследственных там 
в принципе невозможно спасать. 
Медицинская служба ФСИН 
всего лишь обеспечивает доку-
ментальное сопровождение ле-
гитимизации «сверхъестествен-
ной» смертности. Тюремный врач 
с погонами не клятве Гиппократа 
служит, он выполняет приказ. 
Тому много примеров. В октябре 
2009 года меня на носилках 
разрешили перевезти из тю-
ремной больницы, не имеющей 
лицензии на эндокринологиче-
скую помощь, в больницу скорой 
помощи г. Архангельска. Был 
проведен консилиум с участием 
ведущих профессоров и врачей – 
как гражданских, так и ФСИНов-
ских: начальника мед. службы 
ФСИН и зав.терапевтическим 
отделением тюремной больницы. 
Заключение консилиума, всеми 
подписанное, гласило, что паци-
ента надо лечить в специализи-
рованном эндокринологическом 
отделении муниципальной боль-

ницы. Но буквально на следую-
щий день тот же начальник мед. 
службы ФСИН руководит моим 
переводом на носилках обратно 
в тюремную больницу, т. к. следо-
вателю просто удобнее прово-
дить т. н. «следственные дей-
ствия» с коматозным пациентом 
в тюремной реанимации. Мне по-
том 10 месяцев потребовалось, 
чтобы заново научиться ходить, 
говорить, стать человеком. Это 
был, если хотите, эксперимент 
на самом себе.

Юрий Корнеев, «Медицинская 
газета»: Как Вы расцениваете, 
за 50 тыс. руб. посадить чело-
века в СИЗО, взять под стражу, 
в то время, когда многие за мил-
лионы сидят на подписке о невы-
езде, не давление ли это?

Адвокат: Помещение в СИЗО 
больного человека ничем, как 
пыткой, назвать нельзя.

П. И.: Сама динамика и качество 
следственных действий в отно-
шении меня подтверждают, что 
в СИЗО меня поместили именно 
для заказного убийства. Меня 
практически ежедневно и очень 
конкретно подталкивали к со-
вершению суицида, многократно 
рассказывая, как избавлялись 
от издевательств, убивая себя, 
другие диабетики. Но я выбрал 
другой путь и сделаю все, чтобы 
отстоять свое честное имя.

Понятно, с каким пристрасти-
ем допрашивались многие члены 
нашего коллектива. В СГМУ 
около 1200 сотрудников, по-
казания на меня дал только один 
проплаченный так называемый 
главный свидетель.

Илья Азовский: Касаемо тю-
ремной медицины Вы упомянули, 
что к Вам во время кризиса 
со здоровьем пытались про-
рваться, чтобы взять пояснения, 
допросить. Это грубое нарушение 
закона, обжаловалось ли оно? 
Хотелось бы знать фамилию того 

оперативника, который посмел 
зайти в палату. Вашему секрета-
рю немотивированно отказали 
в возбуждении уголовного 
дела, обжаловалось ли это? Вы 
говорили о шантаже и давлении 
на родственников, писались ли 
заявления по этому поводу? 
Мало у кого вызывает сомне-
ние, что следствие свое дело 
доделает, ему отступать некуда. 
Доверитесь ли Вы одному судье 
или выберете суд присяжных?

П. И.: Пока я лежал под капель-
ницами, оперативные работники 
читали мои дневниковые записи. 
Я вел протокол самонаблюдения 
и написал книгу «Экология судь-
бы: от сумы до тюрьмы». Присут-
ствующие в зале коллеги знают, 
что такое инсулино-шоковая или 
инсулино-коматозная терапия, 
которая в прошлом веке при-
менялась для лечения тяжелых 
психических расстройств и моди-
фикации личности. 7-месячный 
инсулино-коматозный марафон – 
это беспрецедентный экспери-
мент из разряда «драматической 
медицины».

В отношении жалоб, я устал 
уже их писать. Мы можем, ко-
нечно, изображать присутствие 
правового поля, но в реальности 
его нет.

Мне пришлось испытать 
на себе, что такое быть чело-
веком, сопротивляющимся 
поглощению. Насчет суда у меня 
нет иллюзий, один судья или суд 
присяжных, что прикажут нашему 
суду, такое решение он и вы-
несет.

Светлана Некрасова: Я так по-
нимаю, Вы настаиваете на том, 
что Вы политзаключенный. Все, 
что произошло, было только по-
водом, чтобы изъять Вас из про-
цесса и делать с вузом все, что 
заблагорассудится. Может, Вы 
назовете имена заказчиков? 
Кудряшова, Михальчук, Медве-
дев? Кто настолько влиятельный 
за этим всем стоит, что смог на-
строить против Вас всю правоо-
хранительную систему?

П. И.: Попытаться свести все 
к одной фамилии – задача 
сегодня не решаемая. Дело-то 
не в Сидорове, была попытка 
рейдерского захвата лучшего 
вуза. Будь на моем месте другой 
и посмел бы возражать, он также 
оказался бы либо в тюрьме, либо 
на обочине сбитым машиной. Это 
банальный сценарий рейдерско-
го захвата: сопротивляющегося 
руководителя убирают. То, что 
сделали со мной, – один из ва-
риантов.

Светлана Некрасова: На обо-
чине Первой городской, я пра-
вильно поняла?

П. И.: И на этот вопрос я готов от-
ветить. С Еликанидой Егоровной 
Волосевич нас связывали дав-
ние и добрые отношения. И она, 
и больница стали заложником 

прорыва в высокотехнологичную 
медицину, что для муниципально-
го учреждения здравоохранения 
было большой дерзостью. Она 
была единственным народным 
врачом СССР и до 80 лет руково-
дила клиникой, вплоть до своей 
трагической гибели у стен СГМУ. 
На пенсию она не уходила только 
потому, что знала, какой погром 
после её ухода может произойти. 
Ведь все последние годы против 
неё и клиники возбуждались 
разнообразные, в том числе 
и уголовные, дела. Комиссии 
всех уровней не выходили 
от нее.

На самом деле, она еще 
до своего 75-летия активно убеж-
дала одну из наших замечатель-
ных профессоров-клиницистов 
стать её преемницей. И именно 
по её настоятельной просьбе, 
чтобы повысить рейтинг пре-
емника главного врача ведущей 
клиники города, этот человек 
был назначен проректором 
СГМУ. Не сложилось.

Как ректор, я также стал 
заложником опережающего 
законодательную базу раз-
вития вуза. Мы еще в 1992 г. 
создали «Медипарк» (меди-
цинский аналог современных 
технопарков), в рамках которого 
созданы десятки предприятий 
разных форм собственности, как 
инновационные (центр экстра-
корпорального оплодотворе-
ния, университетская клиника, 
психотерапевтическая и нар-
кологическая клиники, центр 
тренинга и бизнес-технологий 
и др.), так и обслуживающие 
университетский комплекс 
(издательство, единственный 
в городе магазин медицинской 
книги, ветеринарная клиника, 
торгово-технологическое объеди-
нение, столярное производство 
и др.). К сожалению, вузам 
только осенью 2009 г. законо-
дательно разрешили учреждать 
собственные инновационные 
предприятия, хотя первый 
вице-премьер Правительства 
РФ Д. А. Медведев еще в 2005 г. 
поставил эту задачу перед Ми-
нобрнауки. Можно сказать, что 
объективной основой для попы-
ток механистичного обнаружения 
так называемых «противоправ-
ных действий» ректора является 
отсутствие необходимого для 
модернизации страны правового 
обеспечения государственно-
частного партнерства, спон-
сорской и благотворительной 
деятельности, защиты и капи-
тализации интеллектуальной 
собственности.

Конечно, я не политзаклю-
ченный. Я отстаивал только 
интересы нашего вуза и целост-
ность системы медобразования 
Минздравсоцразвития.

Александр Суханов: Среди за-
казчиков в прессе звучало сек-
тантское лобби, гомосексуальное 
и педофильное лобби. В чем суть 
конфликта?

П. И.: У нас вместе с моими 
учениками и сподвижниками 
издано 3 книги (в том числе 
в московских издательствах), 
дающих масштабную картину 
психосексуальных проблем 
в Российской Федерации. Ока-
залось, что это очень опасная 
тема, и гомосексуальное лобби 
имеет уникальные возможности 
для изощренно-садистической 
расправы. Созданный 7 лет на-
зад при моем активном участии 
в Москве журнал «Сексология» 
был быстренько разгромлен.

Дело в том, что мною уже дав-
но разработана и внедрена са-
ногенетическая терапия – адап-
тивное био-психо-социальное 
управление сознанием человека, 
дестабилизирующая устойчивые 
патологические состояния, акти-
вирующая защитные силы орга-
низма и запускающая механиз-
мы саморазвития личности. Она 
оказалась очень эффективной 
для лечения парафилий и вто-
ричных психических расстройств 
у лиц с измененной психосексу-
альной конституцией.

Можно сказать, что я на но-
вом историческом витке 
продолжил то, что ссыльный 
архангельский профессор 
Василий Васильевич Преоб-
раженский (прототип Филиппа 
Филипповича из «Собачьего 
сердца» М. Булгакова) 70 лет 
назад сделал с журналистом 
архангельской газеты «Волна» 
бисексуалом Аркадием Голи-
ковым. Гормональная терапия 
Преображенского и терапия 
творческим самовыражением 
в работе над повестью «Школа» 
дали миру писателя Гайдара.

Совсем недавно в архангель-
ских СМИ обсуждалась история 
о том, как бывший милиционер 
чуть ли не в поточном режиме 
получал на усыновление мальчи-
ков, один из которых покончил 
жизнь самоубийством. 

Среди моих пациентов 
и клиентов, из которых следствие 
выбрало «свидетелей», есть лица 
с разнообразными расстройства-
ми сферы влечений и психосек-
суальной конституции. Именно 
из этого контингента во всем 
мире полиция и милиция легче 
всего рекрутирует осведомите-
лей и провокаторов.

Шесть лет назад в серии 
книг и статей я обосновал от-
несение тоталитарных культов 
к психическому терроризму как 
нелетальному оружию массового 
поражения, сводящемуся к мани-
пулированию сознанием людей 
с меркантильными целями. Тер-
роризм – это статья УК, поэтому 
богатое и влиятельное сектант-
ское сообщество многократно об-
рушивалось на меня с критикой 
на страницах проплачиваемых 
изданий и пыталось привлечь 
к судебным разбирательствам.

Сегодня моя концепция 
психического терроризма препо-
дается в официальных учебниках 

для всех студентов-психологов 
России («Психология катастроф»).

У нас присутствует сегодня 
отец Андрей, я бы хотел попро-
сить Вас, батюшка, сказать 
несколько слов.

Отец Андрей: Я хотел бы 
сказать о взаимодействии 
Северного государственного 
медицинского университета 
с Архангельской и Холмогорской 
Епархией Русской Православной 
церкви. Это сотрудничество осу-
ществляется уже на протяжении 
многих лет. Осенью 2007 г. после 
поездки ректора СГМУ на Все-
российский съезд православных 
врачей был создан Архангель-
ский филиал этого общества, 
которое имеет благотвори-
тельную направленность. Уже 
состоялось несколько поездок 
в глубинки Архангельской об-
ласти для консультаций и помощи 
людям, в частности, в деревнях 
Веркола и Сура. В СГМУ прово-
дятся курсы «Патронажная сестра 
милосердия», состоялось уже 
семь выпусков. На базе СГМУ 
была открыта и освящена ауди-
тория имени святого праведного 
Иоанна Кронштадтского. Мы 
тесно сотрудничаем в области 
противодействия религиозным 
сектам. Врачи и преподаватели 
СГМУ провели ряд консультаций 
по оценке и анализу деструктив-
ности тех или иных религиозных 
сект, в частности иеговистов. 
Буквально вчера в стенах СГМУ 
прошла конференция меди-
цинских сестер в честь иконы 
Божией Матери «Млекопита-
тельница». Это уже 11-я по счету 
конференция, посвященная 
вопросам ухода за новорожден-
ными детьми. Являясь клириком 
Свято-Троицкого храма города 
Архангельска, я хотел бы лично 
поблагодарить Павла Ивановича 
за оказанную помощь в предо-
ставлении аудитории для занятий 
воскресной школы детей нашего 
храма. Это краткий срез взаи-
модействия СГМУ и, в частности, 
Павла Ивановича с Архангель-
ской и Холмогорской Епархией. 
Хотелось бы выразить надежду 
на продолжение этого взаимо-
действия на пользу духовного, 
нравственного, психического 
здоровья наших граждан.

П. И.: Дорогие коллеги, мы уже 
больше часа работаем, хочу дать 
слово своему адвокату.

Адвокат: Продолжая поднятую 
тему о том, что будет дальше 
с уголовным делом, хочу сооб-
щить следующее: заканчивается 
предварительное следствие, 
мы знакомимся с материала-
ми уголовного дела, дальше 
будет обвинительное заклю-
чение, которое утвердит или 
не утвердит прокурор, и пере-
дача дела в суд. Это обычный 
сценарий развития такого рода 
событий, но есть еще уголовно-
процессуальный момент, когда 

следователь и прокурор могут 
прекратить уголовное дело уже 
на данной стадии уголовного 
процесса. Сейчас нами под-
готовлено ходатайство о пре-
кращении уголовного дела. 
В это ходатайство мы вложили 
все то, что следователь не хотел 
слышать и не вносил в протоко-
лы следственно-процессуальных 
документов, мы полностью из-
ложили наше видение каждого 
эпизода по каждому заявлению, 
написанному против Сидорова 
Павла Ивановича. Это большой 
объемный документ, где мы из-
лагаем все наши мысли, все те 
обстоятельства, которые защита 
будет предлагать в дальней-
шем в суде, если дело дойдет 
до суда. Ходатайство будет нами 
подано в ближайшее время. Что 
касается тех эпизодов, которые 
следствие считает уголовным 
делом, то речь идет именно о за-
конных гражданско-правовых 
отношениях. На основании 
норм гражданского кодекса они 
имеют место быть, они были 
и у Сидорова Павла Ивановича 
так же, как и у любого гражда-
нина Российской Федерации. 
Мы вступаем в гражданско-
правовые отношения, когда, на-
пример, покупаем хлеб, оплачи-
ваем билет в автобусе. Такие же 
сделки были у Павла Ивановича 
и с теми заявителями, которые 
написали свои заявления, а сле-
дователь это превратил в некую 
уголовную составляющую, кото-
рой на самом деле нет.

Илья Азовский: Допустим, 
у следователя наступит про-
светление, а уже нанесен урон 
здоровью и репутации… Какие 
гарантии Вы ему дадите, что его 
потом самого не посадят?

Адвокат: Ректор Сидоров 
и адвокат Уткин никого сажать 
не будут, не в наших это пра-
вах и власти. На самом деле 
Уголовным законодательством 
предусмотрен порядок реаби-
литации за то, что лицо неза-
конно привлекалось к уголовной 
ответственности. И в случае 
его полного оправдания нашим 
государством предусмотрена 
процедура реабилитации. Там 
на самом деле речь о посадке 
следователя не идет.

Светлана Некрасова: Сейчас 
по области идет сбор вопросов 
к губернатору на прямую линию, 
у Вас есть к нему вопросы?

П. И.: Я готов задать ему вопросы 
и под телекамерами, и в Вашем 
присутствии вместе с Ильей 
Викторовичем.

Светлана Некрасова: Можно 
озвучить хотя бы один вопрос?

П. И.: У меня не столько вопро-
сы, сколько очень конкретные 
предложения, которые всегда 
были, по развитию нашего вуза, 
медицины и здравоохранения 
Русского Севера. Это, поверь-
те, большой пакет: о развитии 
науки и образования, о Северном 
университетском округе, который 
мы выстроили с 6 губернаторами, 
а не только с одним. Я уверен, что 
медицинское образование долж-
но быть внутри системы здраво-
охранения. Но мне очень хотелось 
бы, чтобы диалог не превращался 
просто в самостоятельные мои 
действия, оторванные от жизни. 
За всеми моими словами, кото-
рые я сейчас говорю, всегда были 
реальные и ответственные дела.

Ирина Синюкова, Информа-
гентство «Регнум»: Можно ли 

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

М.А. Захарова

В.А. Болдуев
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увидеть ходатайство, которое Вы 
подготовили?

П. И.: Этим занимался мой адво-
кат, он с удовольствием Вам его 
отправит, если это не противо-
речит процессуальным сюжетам. 
Я думаю, никаких секретов 
в этом нет. Мы максимально 
заинтересованы в полной от-
крытости.

Олеся Кульба, газета «Аркти-
ческий вектор»: В какой форме 
Вы получали угрозы, связанные 
с Вашим отказом подписать 
соглашение о вхождении СГМУ 
в состав С (А)ФУ? Кто угрожал? 
Есть ли доказательства этих 
угроз?

П. И.: Я еще раз повторю, 
мне бы не хотелось сегодня 
по процессуальным моментам 
называть конкретные фамилии. 
Правильно сказать, кто только 
со мной не работал в тюрьме. 
Когда лечащий врач, человек 
в погонах, наш выпускник, гово-
рит: «Павел Иванович, ну сколь-
ко можно, соглашайтесь на все, 
Вас готовы в особом порядке 
провести и никаких показаний 
больше не надо давать, только 
подпишите все, что просят, раз 
Вы уже посажены в тюрьму, Вы 
уже лагерная пыль. Надо при-
нимать правила игры, правила 
системы: соглашаться, каяться, 

принимать все то, что на Вас 
возводят. Других вариантов нет. 
Или сдохнете». Это я называю 
иррациональной психотерапией 
в исполнении тюремного врача, 
в котором не врач говорит, а те 
погоны, которые одеты на него 
тюремным ведомством. И таких 
комментариев, к сожалению, 
можно привести очень много. 
Я думаю, что этого достаточ-
но. Понятно, что то состояние, 
в котором я был, в принципе не 
позволяло хоть какую-то дискус-
сию вести. Я просил об одном: 
дайте мне возможность вос-
становиться, принять челове-
ческий облик, я отвечу на все 
те вопросы, на которые я начал 
отвечать, когда меня задержа-
ли. Я начал говорить, но через 
полчаса потерял сознание, 
давление стало 240 на 120, что 
подтвердила скорая помощь. 
Дальше развился инсульт. Мне 
просто не дали объясниться, 
а потом я понял, что, если бы 
я даже стал объясняться, 
меня бы все равно посадили. 
Куда деваться? Потому что сце-
нарий был рейдерского захвата. 
И дело, повторяю, не во мне, 
а в том прекрасном вузе, 
который мы с Вами все вместе 
создали и который, слава Богу, 
мы отстояли. Я считаю прин-
ципиальной позицию ученого 
совета, который единогласно 

проголосовал за то, чтобы мы 
оставались в структуре Минз-
дравсоцразвития и развива-
лись по тем сценариям, которые 
у нас давно были осмыслены.

Владимир  Афанасьевич 
Болдуев, декан международного 
факультета: Ученый совет уже не-
сколько раз подтверждал полное 
доверие Вам, Павел Иванович. 
Сегодня состоится очередное за-
седание, и сейчас, посоветовав-
шись с коллегами, в присутствии 
большого коллектива, я хочу 
предложить еще раз на сегод-
няшнем заседании поддержать 
нашего ректора.

Евгений Тимофеевич Гурьев: 
Я бы хотел пояснить, почему 
я здесь, в президиуме. Я давно 
знаком с Павлом Ивановичем. 
Мы жили в одном дворе, я хоро-
шо знал его родителей, бле-
стящие люди. Павел Иванович 
– очень закаленный человек, 
готовый всегда отстаивать свои 
убеждения. Так было и тогда, 
когда он писал кандидатскую 
на тему пьянства подростков. 
Много было гонений, и у Павла 
Ивановича обыск был. Но он 
все выдержал, и в результате – 
успешно защитил диссертацию.

Андрей Борисович Гудков, 
директор Института медицинской 
экологии: Я хочу напомнить, что 
Павел Иванович Сидоров нами 
руководит более 15 лет. А точнее, 
с 1993 года. А значит, он прохо-
дил процедуру выборов и не раз. 
По большому счету он наш лидер, 
и я за то, чтобы поддержать на-
шего лидера, чтобы мы так же 
развивались, как развиваемся 
сейчас.

Иван Александрович Турабов, 
зав. кафедрой детской онкологии: 
Я познакомился с Павлом Ивано-
вичем, когда я был студентом, а он 
аспирантом. Уже тогда было ясно, 
что это совершенно неординарная 
личность и талантливый человек. 
Подтверждением того, что это дей-
ствительно так, были и слова моих 
учителей и то, что мы сейчас на-
ходимся в университете, а не в ин-
ституте. Надо сказать совершенно 
откровенно: то, что мы стали 
университетом и в очередной раз 
прошли процедуры лицензирова-
ния и аккредитации – это заслуга 
всего коллектива, но коллектива, 
которым руководил и руководит 
Павел Иванович. Любая креа-
тивная личность далеко не всем 
понятна, как не всегда понятны 
и ее действия, поэтому они и вы-
зывают определенные разногла-
сия и противодействия со стороны 
окружающих. Но то, что мы один 
из лучших медицинских вузов 
страны, признают все, и это со-
вершенно однозначно. И если бы 
мы вдруг стали переходить в С (А)
ФУ, то, поверьте, у нас не было бы 
как таковой Северной медицин-
ской школы, потому что не со-
гласованы очень многие моменты: 
взаимодействие с органами 

здравоохранения, с больницами, 
где бы находились наши студенты? 
Нас бы всех выгнали из больниц 
и готовить врачей мы уже не 
могли бы. А тому, что это случилось 
бы, мы получаем подтверждение. 
Вхождение ПГУ в С(А)ФУ должно 
было состояться в сентябре, потом 
январе, сейчас говорят, что это 
случится в августе. Когда бы мы 
в результате разрушения, которое 
так или иначе прошло бы по нам, 
стали полноценно работать. Я ду-
маю, что никогда. Разрушилось бы 
абсолютно все. Многие сидящие 
здесь остались бы без работы. 
Ну а наши студенты оказались бы 
на улице. Это один момент. Вот 
в отношении вопросов: был за-
каз  – не было заказа. В апреле 
2009 г. на заседании ученого 
совета Павел Иванович говорит 
о возможности рейдерского 
захвата нашего университета 
и совершенно откровенно говорит 
о том, что в отношении него гото-
вятся определенные акции и не 
исключен такой вариант, что он бу-
дет исключен не только из обще-
ственной жизни, но и из жизни 
как таковой. Это случилось 
буквально за полторы недели 
до 24 апреля, потом 23 апреля вы-
шла большая публикация ректора 
в газете «Правда Севера», а спустя 
1 день после этой публикации 
Павел Иванович был арестован. 
Это ли не расправа!

Я не знаю, что такое законное 
поле и есть ли оно вообще в Рос-
сии. Поражает, когда человек 
в серьезных погонах, забыв 
про то, что он должен говорить 
и вспоминать про презумп-
цию невиновности, обвиняет 
человека еще в общем-то ничего 
не доказав и не показав. И это 
постоянно мы слышали и видели, 
шло давление на обществен-
ность буквально отовсюду. Вот 
сейчас почему-то об этом ничего 
не говорится. Все притихло. 
Хотя опять же определенное 
возбуждение пошло, видимо, 
в связи с тем, что вот-вот должны 
начаться судебные действия. Это 
я к тому, насколько это было за-
казано и запланировано.

Мы единогласно почти 3 года 
назад проголосовали за нашего 
ректора, потому что видим, что 
наше будущее так или иначе 
в ближайшее время будет 
связано с этим руководителем, 
с этим человеком, который видит 
дальше, чем могут видеть другие. 
Поэтому я считаю, что мы должны 
сделать все, чтобы поддержать 
Павла Ивановича и остановить 
уголовное преследование.

П. И.: Отвечая на предыдущие 
вопросы о дискуссии с губер-
натором, я скажу совершенно 
искренние вещи. Я признателен 
нашему губернатору Илье Фи-
липповичу Михальчику, который, 
с моей точки зрения, 16 сентября 
2010 года написал очень важное 
письмо Министру здравоохране-
ния и социального развития Голи-
ковой Татьяне Алексеевне. В нем 

он сказал, что «администрация 
и правительство Архангельской 
области поддерживает позицию 
нецелесообразности вхождения 
СГМУ в структуру Северного 
(Арктического) федерального 
университета». Правда, напомню, 
что до этого Министр получила 
огромный поток очень серьезных 
писем с требованиями передать 
нас в качестве медфакультета 
С (А)ФУ. Губернатор проявил му-
дрость и толерантность, принял 
нашу позицию.

Светлана Некрасова: Честно 
говоря, вроде взрослые люди 
собрались, а у меня такое ощу-
щение, что мы сидим на какой-то 
кухне и не в присутствии прессы 
это говорим, а чисто такой между-
собойчик за рюмкой водки, не по-
кидает такое ощущение. Из слов 
только что выступавшего за три-
буной я поняла, что С(А)ФУ – это 
исключительное зло, причем 
зло, подписанное президентом 
России. СГМУ, понятное дело, не 
войдет в С(А)ФУ. На самом деле 
мне как человеку, наблюдающему 
со стороны, все это интересно, 
но, с другой стороны, меня не 
покидает еще одно ощущение. 
СГМУ останется отдельно, С(А)ФУ 
отдельно, как вы договаривать-
ся будете? Подписывать потом 
разные документы?

П. И.: Мы прекрасно договари-
ваемся.

Светлана Некрасова: Тогда 
скажите, кто за всем этим стоит? 
Кто пытался Вас убить, кто по-
садил Вас в тюрьму, и кто все же 
этот демон некий, который вита-
ет и все это делает? Непонятно, 
простите меня.

П. И.: Уважаемая, Света, именно 
потому, что мы сидим не на кухне, 
я не буду говорить про демо-
нов, ведьм и прочую экзотику, 
которая шарахается по Архан-
гельску. Никто здесь ни разу не 
сказал, что С(А)ФУ – зло. Это 
замечательное достижение, 
и слава Богу, что на родине 
Ломоносова есть федеральный 
элитный вуз, который активно 
поддерживается. И именно по-
тому, что мы не на кухне, мы не 
называем конкретные фамилии 
и не кликушествуем. Мы говорим 
о проблемах образования, науки 
и здравоохранения.

Галина Николаевна Дегтева, 
директор НИИ полярной меди-
цины: Безусловно, все то, что 
сегодня здесь было сказано, 
это то, что нужно пережить, 
но самое главное во всем этом, 
что страдает и дело. Смею 
сказать, что наш северный 
край имеет особую специфику, 
и именно медицинское обслу-
живание населения играет 
большую роль в нашей жизне-
деятельности. Велика заслуга 
Павла Ивановича в том, что 
в нашем вузе в 2003 году от-
крыт научно-исследовательский 

институт полярной медицины. 
Павел Иванович внес огром-
ный вклад в развитие полярной 
медицины, именно с его подачи 
сделаны большие свершения 
в этой области. Сегодня уже 
прозвучали конструктивные 
предложения в области охраны 
здоровья северян, и то пер-
спективное направление 
в освоении природных богатств 
севера безусловно требует 
совместных действий. Уже 
было сказано, что и С (А)ФУ 
принимает участие в этом деле. 
Разработаны существенные 
мероприятия, подписан один 
договор о совместной деятель-
ности в науке по Крайнему Се-
веру. И это достижение Павла 
Ивановича. Я думаю, что надо 
заканчивать все разбиратель-
ства и делать именно важные 
для всего нашего народа дела.

Татьяна Александровна 
Бажукова, зав. кафедрой 
микробиологии: Буквально 
на прошлой неделе вышла статья 
в «Правде Севера», в которой 
было сказано, что руководители 
тех структур, которые создава-
лись в университете, обязаны 
были что-то кому-то приносить. 
Начиная с 90-х годов, когда мы 
переживали очень тяжелое вре-
мя, мы учились не просто жить, 
а выживать. И при этом умудря-
лись зарабатывать. В то время 
мы создавали сеть медицинских 
и немедицинских услуг. Была 
создана лабораторная служба 
нашего университета. Благодаря 
поддержке Павла Ивановича 
нам удалось развернуть эту 
службу. Служба работает хорошо, 
и, говоря о каких-то тех веяни-
ях, о которых пишут в газетах, 
хочу подчеркнуть, что никогда 

ни одному руководителю тех 
структур, в частности, нашей 
лаборатории, не предлагалось 
давать какие-то платы. Каждый 
из нас должен быть прежде всего 
требователен к себе, и он дол-
жен следить за тем, что совер-
шает. Должен все свои возмож-
ности и способности направлять 
не на какую-то возню, а на благо 
развития собственного учрежде-
ния, в котором работает. Никогда 
нигде в мире нет такого, чтобы 
руководитель любого ранга, 
от самого малого правителя 
до самых высоких, был удобен 
всем членам коллектива и всем 
членам страны. Мы всегда имеем 
оппонентов. Поэтому мы должны 
себя вести как в цивилизован-
ной стране, а не заниматься 
моббингом.

Елена Юрьевна Зеленкова, 
председатель профкома: Одно 
из приоритетных направлений 
в развитии нашего вуза – со-
циальная поддержка сотруд-
ников, студентов, ветеранов. 
У нас самая высокая стипендия. 
У нас отремонтированы все 
общежития, учебные аудитории. 
Социальные гарантии не только 
не уменьшаются, но и увеличива-
ются. С какими бы проблемами 
я не пришла к Павлу Ивановичу, 
я всегда нахожу понимание 
и поддержку.

Сердечная Анастасия Григо-
рьевна, председатель совета 
ветеранов: Вот уже 11-й год 
я возглавляю совет ветеранов. 
Мне небезразлична судьба 
и нашего ректора, и нашего 
вуза. Меня всегда поражало 
внимательное отношение Павла 
Ивановича к ветеранам. Нам вы-
делили помещение для работы, 

всегда оказывается материаль-
ная помощь. Никогда ни одна 
наша просьба не оставалась без 
реагирования.

Мария Владимировна 
Меньшикова, директор центра 
довузовского образования: 
3 года назад, когда мы выбирали 
ректора, было сказано: Павел 
Иванович – харизматическая 
личность, и я считаю, что таких 
людей под одну гребенку урав-
нять нельзя, таких людей можно 
или уничтожить или дать им 
работать.

Ольга Владимировна Бую-
клинская, декан фармацев-
тического факультета: Я нахо-
жусь в несколько угнетенном 
состоянии, поскольку, если бы 
в 90-х годах, когда стали по-
являться новые факультеты, нам 
сказали бы о том, что состоится 
подобная пресс-конференция, 
то мы бы, наверное, не повери-
ли. Поэтому я хочу поддержать 
сегодня Павла Ивановича, 
студентов, которые, может быть, 
не до конца все это понимают. 
Я являюсь деканом факульте-
та фармации и медицинской 
биологии. Среди наших будущих 
400 провизоров 80 % студентов 
обучаются платно. Факультет 
в большей степени является 
коммерческим, и за годы рабо-
ты, а я 7 лет являюсь деканом, 
с Павлом Ивановичем мы много 
раз встречались. Но все встречи 
имели чисто производственный 
и деловой характер. И никогда 
не было никаких намеков на то, 
что я должна принести какие-
то деньги. Павел Иванович 
является грамотным, деловым 
руководителем, дальнозорким, 
который просчитывает работу 

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

увидеть ходатайство, которое Вы принимать все то, что на Вас 

Фото с пресс-конференции Екатерины Немановой

Н.В. Цымбаленко
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

На состоявшемся 26 января 2011 г. заседании ученого совета 
в разделе «Разное» был рассмотрен вопрос о публикации брошю-
ры Р. Н. Калашникова «Пена над руинами» (2010 г., ООО «Пресс-
Принт», 39 с., 50 экз.). Выступившие члены ученого совета 
осудили данное издание, подчеркнув, что содержание брошюры 
не только является некорректным, недостоверным, оскорбитель-
ным, но и наносит вред имиджу университета. Прозвучали пред-
ложения принять отдельное решение по данному изданию.

Профессор Турабов И. А.: у меня на кафедре стоят книги Р. Н. Ка-
лашникова, подписанные им. Но вот эту брошюру я, конечно, не попро-
шу его подписать. При прочтении было две мысли: 1. Как можно так 
говорить об усопших, у меня в голове это не укладывается, это просто 
не по-человечески. 2. Не покидало ощущение грязи, того, что за каж-
дым из нас следят, что мы не люди, а вот те, кто писал, – просто святые. 
Вот это ощущение грязи не покидает меня до сих пор.

Профессор Сибилева Е. Н.: самое грустное, что у этой брошюры 
есть рецензенты – наши коллеги. Рецензенты не должны были про-
пустить такие вещи, ответственность лежит и на них. К большому сожа-
лению, ни В. А. Кудрявцев, ни Ю. Р. Теддер, ни Н. Н. Алеутский не могут 
сейчас ответить, они вне зоны доступа.

Профессор Болдуев В. А.: я разделяю эмоции коллег. В брошюре 
в черный список попали мои самые любимые преподаватели (Теддер 
Ю. Р., Кудрявцев В.А,). Мы уважали Валерия Александровича за его 
профессионализм, среди студентов всегда почитался Юрий Рудоль-
фович. Мы любили своих учителей, в данной ситуации удар нанесен 
по имиджу университета. Если кто-то из уважаемых профессоров 
ассоциирует себя с совестью университета, то я считаю, что совесть 
не ходит по ночам с фонариком и не копается в грязном белье.

О РЕШЕНИЯХ 
УЧЕНОГО 
СОВЕТА СГМУ

вуза, факультета на много лет 
вперед.

Андрей Горгоньевич Соло-
вьев, зам. директора Института 
ментальной медицины: Сегодня 
достаточно много было эмоцио-
нальных высказываний, букваль-
но через пару часов начнется 
наше внутреннее мероприя-
тие – заседание ученого совета. 
Прозвучало очень правильное 
предложение, которое я хо-
тел бы поддержать. Необходимо 
на заседании ученого совета 
поддержать ходатайство ректора 
к следствию о прекращении 
уголовного дела.

Илья Стерлев, интерн: Мнение 
студентов достаточно незави-
симо от руководства универси-
тета. В свое время я являлся 
председателем совета студен-
ческого самоуправления, в тот 
период это был лишь четвертый 
совет по стране среди всех 
медицинских вузов. Нужно 
отметить, что студенты активно 
занимаются наукой, мы за-
нимаем одно из первых мест 
по студенческой науке в Архан-
гельске и на Северо-Западе. 
Стипендии в нашем универси-
тете одни из самых высоких. 
И большинство наших коллег 
из других вузов всегда нам за-

видовали. Проблема существо-
вала с общежитием, но при 
поддержке Павла Ивановича 
было выделено место под 
строительство четвертого обще-
жития, к сожалению, в связи 
со случившимися обстоятель-
ствами это все было замороже-
но. Надеюсь, что в ближайшее 
время все эти вопросы будут 
решены. Именно мы, студенты, 
как независимые представите-
ли от университета, надеемся, 
что Павел Иванович вышел 
на работу, и в дальнейшем мы 
будем ощущать его поддержку. 
Мы всегда готовы к сотрудни-
честву и также готовы хода-
тайствовать о прекращении 
уголовного дела.

П. И.: Хочу поблагодарить 
всех, что откликнулись и наш-
ли время для участия в этой 
пресс-конференции. Мне очень 
важны сегодня и прозвучавшие 
выступления, и конкретная 
поддержка. Я очень надеюсь от-
ветить на все вопросы, которые 
мне собираются задать в суде, 
если до этого дойдет, и сделаю 
все, чтобы достойно с этим 
справиться и ни в коем случае 
не посрамить доброе и слав-
ное имя вуза, который мы все 
вместе создали. Большое Вам 
спасибо.

Профессор Дворяшина И. В.: на данное издание ученому со-
вету нельзя не отреагировать. Мы должны от ученого совета принять 
решение, которое подпишем, чтобы все знали, что у нас совершенно 
другое мнение.

Профессор Турабов И. А.: я хочу напомнить, сколько было грязи 
в тот период, когда ректором был В. А. Кудрявцев. Большую часть своего 
времени он вынужден был тратить, чтобы доказывать, воевать, там тоже 
была грязь, как и в сложившейся ситуации. Надо это остановить. Необ-
ходимо документально закрепить мнение ученого совета. Я поддержи-
ваю А. Б. Гудкова, выступившего на сегодняшней пресс-конференции 
с предложением на ученом совете высказать доверие нашему ректору. 
Мы сегодня в очередной раз должны поддержать ректора.

Профессор Сибилева Е. Н.: мы должны принять решение осудить 
данную брошюру, ведь это будут читать и студенты. Подобные вы-
сказывания относительно своих коллег недопустимы, это нарушение 
морально-нравственных и общечеловеческих принципов.

Члены ученого совета единогласно проголосовали за следующее 
решение: «Брошюра вопиющим образом нарушает деонтологические 
и моральные принципы российской высшей школы и медицины, 
разрушает внутренний климат коллектива СГМУ, наносит существен-
ный урон имиджу университета. Содержание брошюры построено 
на предвзятом мнении автора с многочисленными передергиваниями 
реальных обстоятельств».

В своем комментарии ректор Сидоров П. И. подчеркнул, что 
очень важно сохранить сложившуюся в вузе политику социальной 
защиты преподавателей и студентов. Он обратил внимание на прин-
ципиальную позицию ректора и ректората: никто из ветеранов вуза 
никогда не был отправлен на пенсию: «Необходимо всегда помнить 
и поддерживать своих учителей: пока профессор жив, мы должны 
видеть его в наших рядах в статусе профессора-консультанта. Это 
принципиальное положение надо последовательно выполнять».

Далее выступил профессор Вязьмин А. М., который озвучил 
прозвучавшее на пресс-конференции предложение А. Г. Соловьева 
обратиться от имени ученого совета к следственному комитету с под-
держкой ходатайства П. И. Сидорова о прекращении уголовного дела. 
Члены ученого совета единогласно проголосовали за следующее 
решение: «Поддержать ученым советом заявление ректора Сидоро-
ва П. И. следователю Шарапову Е. Г. о прекращении уголовного дела 
и настаивать на скорейшем завершении уголовного преследования, 
дестабилизирующего динамичное развитие вуза».

18 января 2011 г. состоялась традиционная ежегодная 
встреча ректората и Совета старейшин СГМУ, на которой 
подведены итоги минувшего года и обсужден план работы 
на текущий год. Совет старейшин работает в тесном кон-
такте с ректоратом, научным отделом, музейным комплек-
сом, отделом воспитательной работы и Советом ветеранов. 
Члены Совета старейшин приняли участие в подготовке и 
проведении юбилейной научно-практической конференции 
«К 65-летию Победы в Великой Отечественной войне», ме-
роприятиях к 200-летию со дня рождения хирургического 

гения Н.И. Пирогова, 100-летию со дня рождения про-
фессоров АГМИ С.И. Елизаровского и Г.А. Орлова. Меро-
приятия в 2011 г. будут проходить под знаком 300-летия 
со дня рождения М.В. Ломоносова. Совет старейшин не 
останется в стороне от подготовки и проведения крупной 
международной медицинской конференции виднейших 
выпускников СГМУ в октябре и «Медицинской недели» 
в с. Холмогоры (медицинские консультации населения, 
лекции на медицинские темы профессоров и доцентов). В 
этом году исполняется 75 лет со дня создания ряда ведущих 

клинических кафедр нашего 
университета, 225 лет со 
дня основания 1-й ГКБ им. 
Е.Е. Волосевич и 80 лет 
постановления Совнарко-
ма РСФСР о строительстве 
Краевой (ныне областной) 
клинической больницы. 
Ведется подготовка истори-
ческих материалов к этим 
юбилейным датам. Они 
будут представлены в экс-
позициях музейного ком-
плекса, докладах и печатных 
изданиях.

Председатель Совета  
старейшин СГМУ,

 профессор В.П. Быков,
фото Е. Немановой



январь 2011 14 МЕДИК СЕВЕРА 2011 январь МЕДИК СЕВЕРА 15январь 2011 14 МЕДИК СЕВЕРА МЕДИК СЕВЕРА 15

ОСОБОЕ МНЕНИЕ МОЛОДЕЖЬ В НАУКУ

Уважаемые заведующие кафедрами, сотрудники, 
молодые ученые, аспиранты и студенты!

Отдел инновационных программ информирует вас об 
открытых конкурсах на гранты по следующим фондам, 

а также международных конференциях и летних школах:

РФФИ
Непрерывные совместные конкурсы РФФИ с австрийским научным 

фондом (АНФ), немецким научно-исследовательским сообществом 
(ННИС), национальным центром научных исследований Франции, 
а также конкурс совместных научных проектов, в рамках международ-
ной программы «Международные исследовательские группы с участи-
ем молодых ученых». Конкурсы проводятся по следующим направлени-
ям: химия и науки о материалах; биология и медицинская наука; науки 
о Земле; науки о человеке и обществе; информационные технологии 
и вычислительные системы. Подача заявок в течение всего года 
(http://www.rfbr.ru/).

«Премия инноваций Сколково»
при поддержке Cisco I-Prize.

Участниками могут быть: предприниматели, ученые, студенты и тех-
нические специалисты, которые являются гражданами Российской 
Федерации и постоянно проживают в России. Цель конкурса – выде-
лить три наиболее инновационные идеи, которые могут быть успеш-
но реализованы в рамках центра высоких технологий в «Сколково». 
По итогам конкурса авторы или авторские коллективы трех идей, вы-
бранных жюри конкурса, могут получить: 1 место – 3000000 рублей; 
2 место – 1 500 000 рублей; 3 место – 750 000 рублей. На конкурс 
принимаются идеи, относящиеся и к применению технологий в здра-
воохранении. Для рассмотрения в этой категории принимаются идеи, 
которые позволят значительно усовершенствовать отрасль здраво-
охранения и повысить качество жизни людей во всем мире. Край-
ний срок подачи заявок 15 февраля 2011 года (http://www.cisco.
com/web/RU/solutions/iprize/skolkovo.html).

Стипендия фонда имени Фрица Тиссена
(Fritz-Thyssen-Stiftung) 

На проведение научно-исследовательских работ в вузах и неком-
мерческих исследовательских институтах на территории Германии. Це-
левая группа: иностранные специалисты, имеющие степень кандидата 
наук, для работы по одному из следующих направлений: международ-
ные отношения (сотрудничество Германии с другими странами); меди-
цина и естественные науки. Продолжительность программы: определя-
ет соискатель. Стипендия: 1700 € в месяц. Подача заявок в течение 
всего года (http://www.dw-world.de/dw/article/0,,5686846,00.html).

«Международный научный симпозиум
B Cells and Protection: Back to Basics».

Организаторы: European Science Foundation (ESF), European 
Molecular Biology Organization (EMBO). Время и место проведения: 
12–17 июня 2011 г., Hotel Eden Roc, Sant Feliu de Guixols, Испания. 
Организационный взнос: 730 – 820 €. Организаторы предоставляют 
гранты на участие в конференции и частичную оплату дорожных рас-
ходов студентам и молодым ученым. Крайний срок подачи заявок 
10 марта 2011 г. (http://www.esf.org/index.php? id=7334).

«Международная летняя школа по наномедицине 2011». 
Организатор: Европейский научный фонд. Время и место про-

ведения: 19–24 июня 2011 г., Германия. К участию в школе пригла-
шаются молодые ученые: биологи, фармацевты, медики, ученые, 
занимающиеся этическими вопросами. Рабочий язык: английский. 
Финансовые условия: организационный взнос 730 – 820 €. Сту-
дентам и молодым ученым предоставляются гранты, покрываю-
щие расходы на участие и проезд (http://www.etp-nanomedicine.
eu/public/news-events/events/3rd-european-science-foundation-
summer-school-in-nanomedicine-2011).

«Летняя исследовательская программа
Summer Research Program-2011»

Федеральный политехнический институт Лозанны (г. Лозанна, 
Швейцария). Время проведения: 4 июля – 26 августа 2011 г. Место 
стажировки: У студентов будет возможность стажироваться в лабо-
ратории одного из 4 институтов: Институт головного мозга; Институт 
биоинженерии; Институт глобального здоровья; Швейцарский инсти-
тут экспериментальных исследований в области раковых заболева-
ний. Рабочий язык: английский. Финансовые условия: студентам 
предоставляется стипендия. Срок подачи заявок 15 февраля 2011 г. 
(http://www.epfl.ch/home-list-en.html).

Подробная информация представлена на сайте СГМУ, раздел 
«Научный блок, отдел инновационных программ»

По всем вопросам обращайтесь в отдел инновационных про-
грамм, кабинет 2310, тел. 285767, e-mail: innovate@nsmu.ru

НОВОГОДНЕЕ
ВОЛШЕБСТВО

Ни для кого не секрет, что в канун новогодних праздников происходят 
самые невероятные чудеса. Вот и в этом году 27 декабря ровно в 17.00 
в двери практикума одного из корпусов знаменитой детской областной 
больницы города Архангельска постучал Дед Мороз. В сопровождении 
снежинок и с огромным мешком за спиной он легкой походкой влетел 
к нам на очередное заседание кружка. Дремучими лесами, высокими 
горами пробирался веселый дедушка, чтобы поздравить нас, юных 
неонатологов и наших верных друзей и наставников – преподавателей 
кафедры неонатологии и перинатологии, с Новым 2011 годом.

Чего только не было в его волшебном, вышитом золотыми звезда-
ми мешке. И конфеты, и пустышки, и зубная паста, и даже лук! Но, как 
известно, чтобы получить подарки – нужно немало потрудиться! Как 
мы только ни старались, чтобы угодить Дедушке Морозу: рисовали 
закрытыми глазами, сочиняли сказку про Снегурочку и многое другое. 
Вознаграждения не заставили себя долго ждать. Каждый из нас по-
лучил заряд положительных эмоций и сладкий сюрприз. А на долгую 
память о своем визите Дед Мороз преподнес нам медали – «Самым 
новогодним и веселым участникам». 

Тепло и уют царили в нашей дружной компании в тот зимний 
вечер. И хотелось бы пожелать, чтобы у всех на земле каждый из дней 
наступившего 2011 года был самым добрым, самым счастливым и 
самым теплым! 

Ольга Кондратьева, 
староста СНК неонатологии и перинатологии

С КАЖДЫМ ДНЁМ ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ВСЁ БОЛЬШЕ И БОЛЬ-
ШЕ ВНЕДРЯЮТСЯ В НАШУ ЖИЗНЬ, И БЕЗ НИХ МЫ УЖЕ НЕ ПРЕДСТАВЛЯЕМ 
СВОЕГО СУЩЕСТВОВАНИЯ. ОНИ НАХОДЯТ СВОЁ ПРИМЕНЕНИЕ В САМЫХ 
РАЗЛИЧНЫХ ОТРАСЛЯХ ПРОИЗВОДСТВА, ЭКОНОМИКИ, ОБРАЗОВАНИЯ, 
УПРАВЛЕНИЯ, ПОЗВОЛЯЮТ ОПТИМИЗИРОВАТЬ, КАЗАЛОСЬ БЫ, ИДЕАЛЬ-
НЫЕ ПРОЦЕССЫ! НО КАК БЫ НИ ВЕЛИКИ БЫЛИ СЕГОДНЯ ТЕМПЫ РАС-
ПРОСТРАНЕНИЯ ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ, САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ 
ПОЧЕМУ-ТО ОБХОДЯТ СТОРОНОЙ ВЫСШИЕ УЧЕБНЫЕ ЗАВЕДЕНИЯ. А ВЕДЬ 
МНОГИЕ ИЗ НИХ ВПОЛНЕ МОГЛИ БЫ С УСПЕХОМ НАЙТИ СВОЁ ПРИМЕНЕ-
НИЕ И В НАШЕМ ВУЗЕ. 

УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС + 
ИНФОРМАЦИОННЫЕ 

ТЕХНОЛОГИИ? ЛЕГКО!
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ГАЗЕТА СЕВЕРНОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО МЕДИЦИНСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

НАПОСЛЕДОК

Северный государственный медицинский университет объ-
являет конкурсный отбор на замещение должностей научно-
педагогических работников с последующим заключением тру-
дового договора:

доцент каф. поликлинической и социальной педиатрии;• 
доцент каф. инфекционных болезней;• 
ассистент каф. госпитальной терапии;• 
ассистент каф. пропедевтики детских болезней и поликлини-• 
ческой педиатрии;
ассистент каф. поликлинической терапии;• 
ассистент каф. семейной медицины и внутренних болезней.• 

Документы принимаются в течение месяца со дня опублико-
вания по адресу: г. Архангельск, пр. Троицкий, 51, каб. № 2224, 
тел. 21–12–52. С условиями трудового договора и квалифика-
ционными требованиями можно ознакомиться в отделе кадров, 
тел. 28–57–93. 

Поздравляем с юбилеем!

Кривонкина Константина Юрьевича
Буренок Татьяну иколаевну
Шевчук Зинаиду Федоровну

Гончарову Светлану Петровну
Малкину Маргариту Кузьмовну

Хаснутдинову Светлану Леонидовну
Меньшикову Марину Владимировну

Рехачеву Эмму Витальевну
Комарь Марию Степановну

Вашукову Валентину Павловну

Желаем всем крепкого здоровья,
успехов, счастья и благополучия!

В 1968 году Владимир Вален-
тинович окончил лечебный 

факультет АГМИ по специаль-
ности врач. Экзамены сдал на 
отлично. После учебы был принят 
на практику в городскую боль-
ницу №16 поселка Первомай-
ский (ныне город Новодвинск) 
на должность врача-хирурга-
травматолога. 

В работе себя показал как 
квалифицированный врач и от-
ветственный человек.
В 1977 году он прошел практику 
по нейрохирургии в областной 
клинической больнице г. Архан-
гельска.

И менно Владимир Валенти-
нович Лаптев в 1980 году 

создал и возглавил травмато-
логическое отделение в НЦГБ. 
Ему как заведующему пришлось 
немало потрудиться, занимаясь 
оснащением отделения, подбо-
ром персонала. 

Владимир Валентинович 
был не только талантливым 
врачом, но и замечательным 
человеком. Вот как отзыва-
ется о нем его коллега Алек-
сандр Леонидович Пескишев, 
реаниматолог-анастезиолог: 

«Вместе мы работали 25 лет. 
Он был очень аккуратен, 
тщательно оперировал, был 
спокойным, уравновешен-
ным, я его никогда не видел 
встревоженным или гневным. 
Также Владимир Валентино-
вич был общительным и легко 
сходился с людьми. Именно его 
стараниями была организована 
травматологическая служба в 
больнице (раньше был только 
один врач-травматолог). Лаптев 
первым из врачей стал делать 
сложнейшие операции (проте-
зирование, сшитие связок)».

5 мая 1987 года Владими-
ру Валентиновичу была 

присвоена высшая квалифи-
кационная категория врача-
травматолога. Совмещая занятия 
наукой и работу, он начал писать 
диссертацию на тему «Про-
изводственный травматизм 
и использование остаточной 
трудоспособности у работников 
АЦБК». В 1990 году Владимир 
Валентинович получил ученую 
степень кандидата медицинских 
наук (решением совета Ленин-
градского НИИ травматологии и 
ортопедии им. Р.Р. Вредена). 

В ПАМЯТЬ ОБ ОТЦЕ
Впервые члены психологического клуба «Свободная территория», учащиеся МОУ «Новодвинская 

гимназия», оказались на заседании «Общества изучения истории медицины Европейского Севера» в 
2007 году, где им предложили вступить в коллективные члены клуба и заняться исследовательской 
деятельностью. Одна из учениц, Ирина Лаптева, сразу же заинтересовалась предложением и в те-
чение двух лет собирала материал о своем отце – выпускнике АГМИ, кандидате медицинских наук 
Владимире Валентиновиче Лаптеве, внесшем неоценимый вклад в развитие травматологической 
помощи жителям города Новодвинска и основавшем травматологическое отделение в Новодвин-
ской центральной городской больнице. 

В кандидатской диссертации 
он доказал, что больного можно 
не держать месяц на больнич-
ном листе, а выписать раньше с 
рекомендацией: «легкий труд». 
Предложенный подход принес 
ощутимую пользу. Владимир 
Валентинович был первым вра-
чом, получившим кандидатскую 
степень в НЦГБ.

Работалось Владимиру Ва-
лентиновичу легко. Он весь 

отдавался своему любимому делу 
– лечить пациентов. Каждый 
больной становился для него 
близким человеком, он всегда 
переживал за каждого больного. 
Пациенты относились к нему с 
огромным уважением.

Галина Ивановна Семенова, 
фельдшер-лаборант, вспоминает: 
«Владимир Валентинович спе-
циалист с большой буквы, у него не 
было ограниченного круга друзей, 
он умел всегда организовывать по-
ездки, помогал в трудные времена. 
Я работала с ним с молодых лет в 
травматологии. Он помогал любо-
му человеку, невзирая на статус. 
Был энтузиастом, у него всегда был 
интерес к своему делу. Жил для 
своих пациентов. Владимир Вален-

В 2010 году исполнилось бы 65 лет 
человеку, который сумел вывести 
оказание медицинской помощи в городе 
Новодвинске на новый уровень

тинович – первый и единственный, 
кто получил кандидатскую степень 
в нашей больнице. Создание трав-
матологической службы в городе 
– это его заслуга!»

В последние годы Владимир 
Валентинович серьезно 

болел, поэтому он был вынуж-
ден покинуть должность за-
ведующего отделением и в 1999 
году был переведен врачом-
травматологом в поликлинику. 
3 октября 2000 года Владимира 
Валентиновича Лаптева не стало.

За свою жизнь Владимир 
Валентинович заработал мно-
жество наград. Люди из других 
городов приезжали к нему на 
консультации и за советами. 
Вырастил целое поколение за-
мечательных учеников. В памяти 
людей он остался как талантли-
вый врач, всегда улыбающийся, 
добрый и заботливый человек. 

Огромная благодарность кан-
дидату психологических наук 

Л.И. Ложкиной, руководителю 
клуба «Свободная территория» 
за помощь в подготовке этого 
материала.

Ирина Лаптева


